

## RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES

29 DE ABRIL DE 2019



DÓLAR  
18.94



EURO  
21.09



LIBRA  
24.45

Fuente: Banco de México

## EL PSOE OBTIENE EL MAYOR NÚMERO DE VOTOS EN LAS ELECCIONES EN ESPAÑA



Fuente: AFP

El Partido Socialista Obrero Español (PSOE), liderado por Pedro Sánchez ganó las elecciones en España consiguiendo 123 escaños, 38 más que en las pasadas votaciones del año 2016. Entre otras cosas, estas elecciones se destacaron por convertirse en uno de los tres comicios con mayor participación en España, alcanzando un 75.77% de participación electoral. El partido Unidos Podemos, que consiguió un total de 42 escaños, ofreció su apoyo para formar un nuevo gobierno, ya que se requieren mínimo 176 asientos para concretarlo. En ese sentido, los 165 asientos que suman entre los dos partidos de izquierda no serán suficientes para gobernar: necesitan 11 más para que el líder socialista pueda continuar al frente del Gobierno español. Por otro lado, en el Senado, el PSOE logró 121 Senadores. "Ha ganado el futuro y ha perdido el pasado. No queremos involución, queremos un país que avance", afirmó Pedro Sánchez ante miles de simpatizantes. Por su parte, el líder del Partido Popular (PP), Pablo Casado, felicitó a Sánchez por su victoria al tiempo que ha reconocido que el resultado "es muy malo para el PP". Este último partido perdió 71 asientos en comparación con 2016. Finalmente, cabe mencionar que contrario a lo que se esperaba, el partido Vox obtuvo menos escaños de lo previsto. No obstante, desde 1982 un partido de extrema derecha no había tenido un éxito como el que obtuvieron, alcanzando 24 escaños.

**El País:** <https://bit.ly/2VvXGpd>, **La Vanguardia:** <https://bit.ly/2GHioJm>, **CNN:** <https://cnn.it/2XXxD8b>

# POLÍTICA EXTERIOR

## EL GOBIERNO DE MÉXICO EXPRESA PREOCUPACIÓN POR LOS RETRASOS EN ALGUNOS PUNTOS DE LA FRONTERA CON ESTADOS UNIDOS

La Secretaría de Relaciones Exteriores presentó el pasado 26 de abril una nota diplomática a la Embajada de Estados Unidos en México en la que expresa su preocupación por la situación que impera en algunos puertos fronterizos que, desde su perspectiva, impactan negativamente al comercio bilateral, así como a las fuentes de empleo y a los consumidores de ambos países. Cabe señalar que durante el mes de abril se han registrado afectaciones económicas a empresas mexicanas y estadounidenses derivadas de los retrasos en las revisiones aduanales. La Cancillería señaló la urgencia de agilizar el tránsito de bienes y personas, así como de profundizar la cooperación mutua para garantizar la eficiencia y seguridad de la frontera común. Para ello, solicitó que el Comité Ejecutivo Bilateral para la Administración de la Frontera en el Siglo XXI se reúna a la brevedad. Finalmente, la Secretaría de Relaciones Exteriores destacó el interés de México por mantener una buena relación bilateral basada en la confianza y respeto mutuos.

**Secretaría de Relaciones Exteriores:** <https://bit.ly/2UPgGuq>

## MÉXICO PRESENTA EN EUROPA SU NUEVA POLÍTICA DE PROMOCIÓN Y COOPERACIÓN CULTURAL

Funcionarios de la Secretaría de Relaciones Exteriores y de la Secretaría de Cultura realizaron una visita a Francia para presentar la nueva política de cooperación y promoción cultural del Gobierno de México. El grupo estuvo conformado por el Subsecretario de Desarrollo Cultural, Edgar San Juan; el Director General de Promoción y Festivales Culturales de la Secretaría de Cultura, Pablo Raphael de la Madrid; y el Director Ejecutivo de Diplomacia Cultural de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Enrique Márquez, quienes se encargaron de fortalecer los vínculos de colaboración con Francia y explicar la política cultural que impulsa el Gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador. De modo tal que, el Festival Lille3000, de este año, está dedicado a México, integrado por más de 10 exposiciones, así como conciertos de música, ciclos de cine, degustaciones gastronómicas, un desfile de alebrijes gigantes y conversaciones literarias. Durante su estancia en Francia, el Subsecretario San Juan y el Director General Raphael de la Madrid, sostuvieron encuentros con contrapartes de instituciones culturales francesas, particularmente con el Ministro de Cultura, Franck Riester. Las autoridades de ambos países pasaron revista a las acciones desarrolladas y que han dado lugar a intercambios fructíferos entre especialistas mexicanos y franceses para la restauración de monumentos históricos dañados por los sismos de 2017. Asimismo, se reunieron con autoridades de la UNESCO para dar seguimiento al intercambio de buenas prácticas en la gestión del patrimonio cultural. Finalmente, el Director Ejecutivo Márquez destacó el programa de manifestaciones culturales en el marco del Año de las Lenguas Originarias de la ONU, coordinado por la UNESCO, que incluye una exposición sobre la historia del maíz, en coordinación con el Museo del Hombre de París, y una de arte huichol, ambas en el Instituto Cultural de México en Francia; así como el concierto en náhuatl “Cantares mexicanos”, en colaboración con el Conservatorio de Boulogne-Billancourt.

**Secretaría de Relaciones Exteriores:** <https://bit.ly/2XQ3M1q>

## MÉXICO CULMINA LA SUSTENTACIÓN DEL 70 INFORME SOBRE LA INSTRUMENTACIÓN DE LA CONVENCIÓN CONTRA LA TORTURA Y OTROS ACTOS DEGRADANTES DE LA ONU

La Delegación de México, encabezada por la Subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, Martha Delgado Peralta, finalizó la sustentación del 70 informe periódico sobre la instrumentación de la Convención contra la Tortura y otros tratos o penas crueles, inhumanos o degradantes de la Organización de las Naciones Unidas (ONU). A lo largo del diálogo se proporcionó información detallada sobre los avances que se han registrado en los principales temas de preocupación en México del Comité contra la Tortura. Además, se

abordó la implementación de la Ley General en materia de tortura, la tipificación de este delito a nivel nacional, la prevención desde la detención, el debido proceso y la aplicación del protocolo de Estambul para la investigación de los delitos relacionados con la tortura; así como del caso Ayotzinapa. La delegación mexicana también ofreció información estadística relativa a denuncias y sentencias, y otros asuntos. La Subsecretaria Delgado reiteró que el nuevo Gobierno de México tiene un serio compromiso con los derechos humanos y con la lucha contra la tortura y otros tratos o penas crueles, inhumanas o degradantes, y tiene claro los grandes retos para atender las causas que impiden el pleno goce los derechos humanos en el país. Para concluir, la Subsecretaria dijo que en México se requiere del involucramiento y participación de los Gobiernos, de la institución nacional de derechos humanos y de la sociedad civil; así como de organismos internacionales para prevenir y erradicar esta práctica. Por ello, reiteró la disposición de diálogo con las personas expertas de la ONU para hacerle frente a los retos que enfrenta el país en materia de tortura. Tras finalizar la segunda sesión de la sustentación, los integrantes de la delegación mexicana se reunieron con representantes de organización de la sociedad civil y de los medios de comunicación con quienes intercambiaron opiniones sobre el tema de tortura y derechos humanos.

**Secretaría de Relaciones Exteriores:** <https://bit.ly/2V3J3dq>

## AMÉRICA DEL NORTE

### ESTADOS UNIDOS SANCIONA AL CANCELLER VENEZOLANO JORGE ARREAZA

El Departamento del Tesoro de Estados Unidos impuso sanciones económicas al Canciller venezolano, Jorge Arreaza y dijo que continuará su ofensiva contra el círculo del gobierno de Nicolás Maduro "incluyendo a aquellos encargados de conducir la diplomacia". "Estados Unidos no se quedará esperando y observando mientras el ilegítimo régimen de Maduro priva al pueblo venezolano de su riqueza, humanidad y de su derecho a la democracia" declaró Steven Mnuchin, Secretario Departamento del Tesoro de Estados Unidos. Las sanciones también afectan a la jueza Carol Padilla, acusada de estar involucrada en la detención en marzo de Roberto Marrero, el jefe de despacho del líder opositor Juan Guaidó. De esta forma, los activos que los funcionarios tengan en Estados Unidos quedan congelados y se prohíbe a cualquier ciudadano o entidad estadounidense hacer negocios con ellos.

**Deutsche Welle:** <https://bit.ly/2V3VdD9>

### EL PRESIDENTE TRUMP ANUNCIA QUE EEUU NO RATIFICARÁ EL TRATADO INTERNACIONAL SOBRE VENTA DE ARMAS

El Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, anunció el pasado viernes que no ratificará el Tratado de Comercio de Armas (ATT, por sus siglas en inglés), que fue firmado en 2013 por el anterior Gobierno de Barack Obama, pero aún está pendiente de ratificación en el Congreso. "Este Tratado amenaza nuestros derechos. Bajo mi Administración, nunca cederemos la soberanía estadounidense a nadie. Nunca dejaremos que burócratas extranjeros pisoteen la Segunda Enmienda. Y por eso nunca ratificaremos el Tratado sobre el Comercio de Armas", sostuvo el mandatario durante la reunión anual de la Asociación Nacional del Rifle (NRA, por sus siglas en inglés) en Indianápolis. Cabe mencionar que la NRA, que contribuyó con más de 30 millones de dólares a la campaña presidencial de Trump en 2016, es un firme detractor del ATT. Por otro lado, el Servicio de Acción Exterior de la Unión Europea declaró mediante un comunicado: "la decisión de Estados Unidos de retirar su firma no contribuiría a los esfuerzos para fomentar la transparencia en el comercio internacional de armas, evitar el tráfico ilegal y combatir el desvío de armas convencionales"

**Europa Press:** <https://bit.ly/2V3VBI5>, <https://bit.ly/2IN8olr>

## AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

### SIMPATIZANTES DEL GOBIERNO DEL PRESIDENTE MADURO CELEBRAN LA SALIDA DE VENEZUELA DE LA OEA

El sábado pasado se llevaron a cabo manifestaciones convocadas por el Gobierno del Presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, para respaldar la decisión de abandonar la Organización de los Estados Americanos (OEA), una gestión que comenzó hace dos años, cuando el Gobierno inició el protocolo para abandonar el organismo regional, al que acusa de injerencia en asuntos internos. "Desde hoy la República Bolivariana de Venezuela no pertenece a la OEA, estamos fuera de la OEA por voluntad del pueblo soberano de Venezuela", dijo el Canciller Jorge Arreaza en un discurso ante miles de seguidores, antes de aseverar que la decisión es "históricamente correcta", además de "fundamental" para el país. La OEA, sin embargo, no reconoce al Gobierno del Presidente Maduro y tiene como representante del país a Gustavo Tarre Briceño, enviado del Presidente de la Asamblea Nacional y autoproclamado Presidente Interino de Venezuela, Juan Guaidó.

Deutsche Welle: <https://bit.ly/2GRrRiw>

## EUROPA

### EL PRESIDENTE DE TURQUÍA REPROCHA A LA UE LA PARALIZACIÓN DEL PROCESO DE ADHESIÓN DE SU PAÍS

El Presidente de Turquía, Recep Tayyip Erdogan, recalcó que su país ha cumplido con "todos los criterios" de adhesión fijados por la UE y sin embargo el proceso de adhesión se encuentra paralizado. "Turquía ha cumplido con todos los criterios durante los gobiernos del Partido Justicia y Desarrollo (AKP). Sin embargo, el único motivo por el que no podemos ser miembros de pleno derecho son las políticas incoherentes de la UE", afirmó Erdogan durante un acto del AKP. Asimismo subrayó que "la paciencia de Turquía se agota" ante las "promesas incumplidas" de Bruselas.

Europa Press: <https://bit.ly/2WjM8mp>

## ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

### IRÁN ADVIERTE CON SALIDA DEL TRATADO NUCLEAR Y CIERRE DEL ESTRECHO DE ORMUZ

La salida del Tratado de No Proliferación Nuclear (TNP) es una de las "muchas opciones" que considera Irán en respuesta a las sanciones de Estados Unidos, señaló el Ministro de Asuntos Exteriores iraní, Mohamed Javad Zarif. Después de haberse retirado unilateralmente en mayo de 2018 del Acuerdo Nuclear iraní, Estados Unidos reestableció en noviembre sanciones económicas contra Irán y este 22 de abril, suprimió a partir del 2 de mayo las derogaciones que permitían a ocho países importar petróleo iraní sin ser sancionados por Estados Unidos. Asimismo, el Jefe de Estado Mayor de las Fuerzas Armadas iraníes, Mohamad Hosein Baqerí, planteó la posibilidad de cerrar el estrecho de Ormuz, por donde pasa el 20 por ciento del crudo que circula en el mundo. No obstante, aclaró que Irán solo bloqueará el estrecho en caso de extrema necesidad y que, por ahora, los buques estadounidenses en la zona siguen en contacto con los Guardianes de la Revolución Islámica de Irán, encargados de resguardar la seguridad y recientemente declarados terroristas por parte de Estados Unidos.

Deutsche Welle: <https://bit.ly/2DCl1G>

## SE REALIZAN PROTESTAS MASIVAS EN HONG KONG

Miles de personas ocuparon las calles de Hong Kong este domingo 28 de abril, en lo que se ha considerado la manifestación más grande de los últimos años, para protestar contra un proyecto de ley impulsado por el Gobierno local que busca autorizar las extradiciones hacia China continental. Según argumentan las organizaciones civiles convocantes de la marcha, las leyes que se busca revisar permitirían el traslado de hongkoneses acusados de delitos en el exterior a China continental, así como a otros países, donde correrían el riesgo de sufrir tortura, intimidación, malos tratos y juicios injustos. La marcha, encabezada por organizaciones de defensa de los derechos humanos como Amnistía Internacional (AI) y *Human Rights Watch* (HRW) y grupos pro democracia, habría alcanzado los 200,000 asistentes de acuerdo con su propia información. No obstante, datos de la policía local ubican la participación en alrededor de 5,200 personas.

**BBC:** <https://bbc.in/2LbFPzV>

## ORGANISMOS INTERNACIONALES

### EL SECRETARIO GENERAL DE LA ONU LLAMA EN CHINA A MOVILIZAR RECURSOS A FAVOR DEL DESARROLLO SOSTENIBLE

"El Foro para la Cooperación Internacional Cinturón y Ruta de la Seda, puede contribuir a la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible", declaró el Secretario General de las Naciones Unidas, António Guterres, el pasado viernes durante la inauguración de ese encuentro en Beijing. Asimismo, precisó que China se había convertido en un líder en materia de cambio climático y que esto permitía mostrar el camino a otras naciones alrededor del mundo. En este sentido, sostuvo que la iniciativa Cinturón y Ruta de la Seda es un espacio importante en donde los principios de la economía verde pueden aplicarse para entonces convertirlos en medidas ecológicas. Finalmente, consideró que la coyuntura actual constituye "una oportunidad única para construir una nueva generación de ciudades y sistemas de transporte resilientes ante el cambio climático y que tengan a la gente al centro de sus prioridades".

**ONU Noticias:** <https://bit.ly/2ILOOHI>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**  
Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**  
Inés Carrasco Scherer

**Investigación y elaboración**  
David Hernández López  
Darah Michelle Palafox Guerrero

**Abril de 2019**



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>